
在我国传统节俗中，元宵也
称上元，十月十五称下元，而七
月十五则称中元。在今天，中元
节似乎并不是一个多么显赫的节
日，但历史上它却是一个与佛、
道两教以及民俗信念（体现了儒
家敬祖祀先、视死如生的伦理规
范）都有关系的节日。

中元在道教是地官校籍赦罪
之长。道教的天、地、水三官，
分别在三元日向天帝考籍、禀报
人间善恶。其中，七月十五是地
官的校籍赦罪之日。这一天，他
要拿出厚厚的花名册来，根据神
仙、凡人、动物们平时的表现，

勾勾画画，赦罪免刑。民间在中
元节的赈孤照冥等节俗活动，应
当与这地官的赦罪有关。

中元在佛教是僧自恣日。与
道家的考籍大众相对，佛门僧众
在七月十五要举行批评忏悔的集
会，进行批评和自省。如前文所
述，佛门僧众每年都有一定时间
的安居期，汉化佛教规定从农历
四月十六开始安居，到七月十五
安居期满。这一天，僧众要集合
一堂，任凭他人检举自己的轻重
不法之事，从而忏悔。这种行为
叫“自恣”，意思是“随意”。因
此，这一天也就叫“僧自恣日”；
因为这样做佛会欢喜，所以也叫

“佛欢喜日”。此外，佛教还称这
一天叫“佛腊日”。这里的“腊”
也就是岁末的意思，佛腊日之
后，新岁开始，僧众也就添了一
岁，所以佛教也称七月十五为

“僧受岁日”。而在这一天，佛门
要举行盂兰盆会，因而中元节也

叫盂兰盆节。
中元也是民间的三鬼节之

一。这个节日固然有祭祖荐新的
习俗活动，更主要的却是照冥赈
孤的放河灯。由此，中元这一鬼
节与清明、十月一区别了开来：
这个鬼节的活动，旨在让故去的
先人解脱罪恶、得以超升，同时
顾及那冤魂怨鬼、孤魂野鬼。

放河灯也叫放水灯、放江
灯。河灯也叫荷花灯，因为这种
灯的底座一般是用纸、木做成莲
花瓣形状的。放灯之时，点燃灯
座上的灯盏或蜡烛，中元夜放在
江河湖海之中，任其漂流浮泛。

关于放河灯的习俗，宋人笔
记多有记载。当时不仅民间放、
佛门放，皇家也放。比如吴自牧

《梦粱录》就记载说：“七月十五
日……后殿差内侍往龙山放江灯
万盏。”此后，这种习俗愈演愈
烈，变得十分热闹、壮观。比如
清代皇家在北海放河灯，要从七
月十三至十五日连放三天，“使
子内监持荷叶燃烛其中，罗列两
岸，以数千计。又用琉璃做荷花
灯数千盏，随波上下。中流驾龙
舟，奏梵乐，作禅诵，自瀛台南
过金鳌玉日东桥，绕万岁山至五
龙亭而回。河汉微凉，秋蟾正
洁，至今传为盛事”。

今天，这种盛事仍然存
在。比如北京北海、什刹海以
及其他河流水道放河灯，杭州
西湖放河灯，南京秦淮河放河
灯，更如九曲黄河的放河灯，
已经成为纪念死难、祈求和平
的煌煌盛事。

中 元 节
董 英
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岁数大的说岁数小的，“嘴上
没毛，办事不牢”；“老江湖”说“小
江湖”，“你一撅屁股，我就知道你
拉什么屎”；饱经沧桑的说没见过
世面的，“我吃过的盐比你吃过的
米 粒 多 ，跨 过 的 桥 比 你 走 过 的 路
多”，等等。可见，岁数、资历、经
验的重要性。今天不说这个，说城
府。

一 个
人 有 无 城
府 的 前 提
该 是 有 无

“ 岁 数 、资
历 、 经
验”。若毛
孩 子 也 有
城府，那可笑掉大牙了；若一天班都
没上过，谈什么职场生存法则，那有
些生硬；若没吃过亏上过当，给人讲
授人生哲学，太幼稚。有过爱恨情
仇的经历，胸中才有城府；胸有城
府，才会洞彻事理、练达老成、豁然
贯通。

不过，城府深者偶尔也表现得
幼稚，你看，曹操对刘备说：“今天下
英雄，唯使君与操耳。”自己是不是
英雄要看别人如何评价，曹操自己
说自己是英雄，似乎浅薄了点。而
刘备就聪明得多，赵子龙以抛头颅
洒热血的精神把救回的阿斗交给他
时，他却将其丢在一旁：“为汝这孺
子，几损我一员大将！”赵云忙从地

上抱起阿斗，感动得热泪盈眶：“云
虽肝脑涂地，不能报也！”阿斗那么
丁点的人儿，被刘备这当爹的那么
一摔，搞不好会脑震荡，再险些会颈
椎、腰椎什么的骨折，但他在把握分
寸的同时，摔出了非常好的效果。
这就是城府深的表现。事实上，刘
备要是城府不深，一个什么本事都
没有的人，能玩转那么多人，还让自

己的事业如日中天到“三足鼎立”，
可不容易。包括曹操说刘备也是英
雄时，刘备心里一定十分舒坦，却表
现得如履薄冰。聪明人。

当然，城府深者，一般都不爱说
话。言多必失，说出去的话泼出去
的水，收不回来。就远远地站着，冷
冷地看着，那德性，用时髦的话讲：
酷。也有不酷的，光听你讲，不表
态，你问，也是打哈哈。

不说话就是城府深？当然不全
是。但话多的人，一般城府深不到
哪里去。人的脑子里就那么点思
想，心里就那么点小九九，嘴巴张得
老大，全“吐”出去了，都淋漓尽致
了，还谈什么城府？话多的人，最容

易惹是生非，最容易受到伤害，要不
怎么说沉默是金呢。

不过像曹操那样的英雄，人家
在自己的地盘上煮酒论英雄，自然
毫无顾忌。俨然坐拥天下，表表态、
抒发一下豪情，说得过去。管他什
么城府不城府，幼稚不幼稚，可笑不
可笑。

人，尤其是男人，一点城府都没
有 ，不 行 。
早上在麦当
劳，看见一
老男人和一
小女人面对
面坐着，没
十 足 的 把
握，感觉像

是“相亲”。男的喋喋不休，女的左顾
右盼。一想，那男的没戏了。身在职
场，甭管男女，一点城府都没有，也不
行。嘴碎、小鸡啄米似的，人云亦云、
鹦鹉学舌，干不长久。可是，城府太
深，给人的感觉也不好。没什么城府，
还故作深沉，更滑稽。

孙悟空猴急，胸无城府，老被唐
僧念紧箍咒，但风头出尽；猪八戒耍
滑，有些城府，吃香喝辣，但社会形
象不好；沙和尚似乎很有城府，一路
吃苦，但没吃过大亏，属于老黄牛那
种；唐僧见多识广，城府很深，但动
辄被漂亮的女妖精劫持，经常危在
旦夕。

——都不容易。

“坐奔驰，开宝马”，向来是爱
车一族的口头禅，坐上这舒适气派
的豪华车，感受自然是好极了。若
问谁是中国乘坐奔驰的第一人？恐
怕许多人不知道——此人便是清朝
臭名昭著的老佛爷——慈禧太后！

慈禧太后虽然在政治上闭关锁
国愚昧无知，但追赶时尚的“洋玩
意儿”来却毫不含糊。当年八国联
军进攻京城时逃到陕西的“老佛
爷”和光绪皇帝，1901年返京后声
称要去西陵向祖宗“请罪”，竟下令
在四个月内突击修筑一条30多公里
的铁路，即高碑店至易县的“新易
铁路”。翌年清明，慈禧便风风光光
乘上这趟由17节车厢编组的“龙凤
专列”去祭陵。“龙凤专列”端的
绝顶豪华，起居室、卧室、餐厅、接待室样
样齐全。卧室里有特制的镶金铁床，床上有
华贵的丝绵被褥和枕头，用金丝幔帐围着。
床边有暗门，打开门乃是用于大小便的如意
桶。桶底铺有黄沙、灌有水银，粪便落入不
见痕迹。桶外用宫锦绒缎罩着，看上去像个
富丽的绣花坐墩。

慈禧还不满足于专列，忽然对洋
人的汽车大感兴趣，觉得坐汽车要比
坐轿子和马车时髦、舒服多了，于是
也总想弄辆汽车摆摆威风。精于权术
的直隶总督袁世凯心知肚明，为了讨
好太后，1902年他花了一万两白银在
香港买了一辆德国杜尔汽车公司造的
第二代“奔驰牌”白色敞篷轿车，作
为慈禧六十大寿的贡礼送给太后。慈
禧虽说享尽荣华富贵，对这么高级的
洋玩意儿还是头一遭亲见，自然高兴得
很。当老佛爷坐上汽车外出兜风时，却
见一个下人坐在自己的面前，不由勃然
大怒，当得知这是驾车的司机时，就命
令他跪着开。那名司机只好跪着驾驶，
但手怎能代替脚来踩油门和制动器呢？
何况跪着开车视线大大受阻，所以一路

上险象环生，几乎要酿出大祸，搞得顽固不
化的老佛爷越发气急败坏，只好战战兢兢地
由太监扶着下了车，又回到她那个十六抬的
大轿上。从此，这辆崭新的奔驰轿车就被闲
置下来。笔者最近游览北京故宫时，就见到
这辆停放了106年的奔驰车，一代“女皇”
的冥顽不灵也由此可见！

老郑州西关大街西口路南有家汉
顺兴成衣铺，是 1906年京汉铁路通车
初期，由湖北省黄陂人庞大福随其继
父来郑创办的。庞大福早年在汉口圣
昌成衣店学徒三年。学会了做全活，
皮、棉、夹、单活、男活、女活样样出
色。手艺学成后，跟继父一起带上一
台人力缝纫机，一把火烧烙铁（熨斗），
来到郑州。买了一对高凳，一块案子
做活，租一间门面房，随便起了个南方
成衣铺名字，便开始接活了。

这是郑州市场上做成衣最早有缝
纫机的成衣铺，白天接货后，晚上裁
剪、缝制。干了几年，生意有了起色，
一个人已经忙不过来。于是，庞大福
打算开一个正式衣店，将买卖做大

些。民国初年，他在钱塘里东侧，找了
几间房开了一间门面，起名汉顺兴，意
为从武汉来郑做生意，祈盼顺利兴
隆 。 汉 顺
兴 此 时 有
伙计 4 人，
学徒 2 人。
后 来 人 员
不断增加，
人 最 多 时
有 30多人，门面作坊扩充至 8间，成为
昔日郑州城有名的大成衣店。

庞大福手艺好，活做得仔细，顾客
信任他，经常找他做活。老城里住着
不少大户人家，庞大福都到他们家做
过活，大家都叫他庞裁缝。长期以来，

汉顺兴成衣店在成衣的造型设计、量
体裁制方面，形成了自己的工艺特
色。为了保证汉顺兴承做的成衣高质

量 ，庞 大 福
派有经验的
师 傅 接 活 ，
按顾客体型
特 征 、衣 料
性能做出曲
线 正 确 、贴

体优美的成衣；对裁制难度较高的绸
缎细软，做到不裂不吊，在缝制过程
中，需要传统手工操作的必不能省，质
量符合要求后，才能交给顾客。

庞大福做活不墨守成规，善于更
新。1930 年年初，郑州居民都习惯穿

着中式便服，男人穿长衫、短衫、长裤、
马褂,女人穿大裤衣衫、旗袍等。像中
式长短衫的袖子和前胸相接处，人穿
着总是皱褶较多，很不好看。经庞大
福与店中伙计反复研究试做，采用肩
上开缝、腋下挖除的方法，结果穿起来
皱褶没有了，而且抬胳膊不再拽大襟
了，受到顾客的一致好评，这方面在
郑州成衣行业中起带领作用。正是
由于汉顺兴承做的衣服活好又新颖，
所以，很多人买好衣料都喜欢送到这
里做。来这里的不是老熟客，就是慕
名而来的新客人，买卖做得和顺兴
旺。抗日战争爆发后，庞大福见时局
不稳，只好回迁原籍，其店史遂告终
结。

《我兔斯基你》中的兔斯基
从一连串的网络流行表情蜕变
为书中的一只很有哲理的兔
子，它有自己的人生哲学，具有
醒世和心灵解压的价值，形成
了一套独特
的兔子哲学
体系。这只
身 高 只 有
1.2 米、面无
表情、完全靠肢体动作来表达
情绪的兔子，几乎囊括了 80后
和 90后的所有特征：富有想象
力、自娱自乐、特立独行、反传
统，也自带 80后和 90后所少有
的优点：雍容、睿智、洒脱、富有
洞察力。虽然看起来很随性，
内心却是十分敏锐强大和积
极，那对象征性的眯眼和软耳，

具有独特的解压作用，能消解
人心灵重负。兔斯基自己的价
值观和世界观已经能构成一种
人生哲学，基本上可用一句话
概括它的形象价值：用情绪改

善人生，用
想象力改变
世界。兔斯
基 是 80 后
最值得珍藏

的记忆之一，它不仅是一个简
单的卡通形象，更是一种时代
象征和精神文化的标志。

兔斯基是作者王卯卯在
自己的博客上记录自己生活
所使用的自创形象。这本书
里的图大部分是未发表过的
新作，另一部分是筛选以前的
作品。
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随笔

“哦？”查理欧马上把车挂到停车
挡，转动钥匙熄了火，专心听完电话，
稳了稳自己的情绪，开始给冯局长打
电话。他口气平和，带着一丝北京的
秋高气爽：

“冯局呀，吃饭了吗？呵呵，我忘
了你们有两个小时时差，听说，有一
家公司也提供了光产品，不知局里有
什么考虑？”

查理欧的高干子弟身份，冯局长
从来不曾忘怀过。对于这个从北京来
的电话，他的态度比对Lily明朗多了。

“欧总呀，恒佳报过来一个产品，
我们还要考察一下，您放心，光环是
爱西最先引进乌州局的，你们做了大
量的工作，怎么说我们也会订的！”

有了冯局长这句肯定的答复，查
理欧心里一块石头落地，他又给夏琳
去了电话，他想听听这个小女生现在
有什么说法，“Hello！Wendy吗？”

“呃，您打错了吧？哟，是欧总啊，
我可没想到您会来电话！”

夏琳的反应让查理欧心里动了一
下，看来她的心思又回恒
佳去了，“Wendy，听说你
们搞了个光网的产品。”

“噢，查理，那只是
个小产品，刚刚推出来。
您消息挺灵通啊！”

查理欧觉得夏琳对
光网太轻描淡写，她肯
定在刻意掩饰着什么，
他不动声色，静静地听
着夏琳的表白。

“查理，我最近还脱
不了身，我想把光网搞
清楚，以后再卖光环，也
不错。”

“Wendy，你要知道，爱西是国际
大公司，比恒佳有更丰富的资源，我
希望你还是考虑一下。”

“查理，谢谢您的好意，我记住您
的话了。”

查理欧在拥堵的车流中缓缓开
着车，他越想越不对劲：

“这小女生可是个风向标啊，看来
我该为乌州的订单再买一份保险呢。”

查理欧的算盘
订购光设备是乌州局的当务之

急，冯局长亲自指示詹总召集技术交
流会。因此，在韩宇回来的第三天上
午，交流会就在局会议室召开。

夏琳一身淡蓝色的职业裙装，带
着微笑上台做开场白。经过认真策
划，她利用 Lily对自己上次宣讲的攻
击，反过来宣传自己的优势：

“在上一次的宣讲中，我特别提
到恒佳的数字交换机是针对中国市
场的特点研发的，而中国市场的特点
是人口密集。

“不过，有厂家指出，乌州不符合
这个特点，因为它地广人稀。我们听

到了这个意见，经过仔细的市场调
查，发现他们说的确实正确。我们针
对乌州的特点，开发出自己的光网产
品。下面，有请恒佳的产品经理韩宇
高级工程师，给大家做汇报！”

韩宇的演讲预先在恒佳总部反
复演练，因此讲得生动而翔实。等他
讲完后，电信处的闻彪照例抢先提
问：“韩工，我知道爱西光环能够传输
50 公里，请问，恒佳的光网最远能传
多少公里？”

“咳，考虑到乌州的特殊需求，我
们设计的最大距离是70公里。”

“爱西的光环很容易操作，一个
工程师半天就能装好一台，你们的怎
么样？”另一个工程师也把早已安排
好的问题提出来。

“我们研发部设计的标准安装时
间，是一个熟练工在 115 分钟内应该
能安好一台。”

台下传来一阵惊讶的赞叹：“能
把工作做得那么细，恒佳的产品质量
一定过硬。”

詹总在台下点点
头：“很好。不过你们使
用内部协议，应该无法
和其他家的数字交换机
兼容吧？”

“对，它只能和恒佳
的数字交换机联合使用，
不过因此它的成本比较
低。”詹总提的正是光网
的局限性，韩宇非常爽快
地承认了这一点。

说完之后，他紧张
地看着台下，担心詹总
会刨根问底地一路追下

去：“既然你们使用内部协议，又怎么
使用硅谷公司的部件呢？”这个问题
就是“空军一号”的软肋。

看詹总似乎准备提问，夏琳在最
关键的时刻，和韩宇打了个配合，她在
台下笑嘻嘻地对詹总说：“詹总，咱们的
数字交换机也是很不错的，这回正好可
以一起订，局里可就赚大发了！”

她的幽默话语引得会议室一片
笑声，一帮年轻人禁不住鼓起掌来，
詹总的注意力马上就被分散了，韩宇
在台上终于松了口气。

晚上，徐飞已将恒佳光网的产品
白皮书传真给熊苍林，并向他通报了
最新战况。

“听起来这是个利好消息嘛，至
少乌州摆脱了爱西的垄断式打包。”
熊苍林惊叹对手的效率，同时给自己
的部下打气。

“唉，熊总，前门走虎，后门进狼呀！”
徐飞连连叫苦道，“这恒佳恐怕比爱西更
难缠。他们的光网使用的是内部
协议，必须和自己的数字交换机
配套使用。”

后来我们过从甚密，几乎每个
周末都有约会。多数是我进城约她出
来见面，找一个她喜欢的地方游玩、
谈心。晚上我便在城里寄宿在同学家
中。有时我约她到燕京大学玩。1950
年从燕大到城里，每天往返只有一班
校车，所以她来一次便是一整天。我
们一起在未名湖畔漫步，促膝谈心。
她爱好文学，特别爱看翻译小说。记
得当时她介绍我看俄国陀思妥耶夫斯
基的《被侮辱和被损害的人》，莱蒙
托夫和普希金的诗集，等等，还和我
讨论过徐的小说《风萧萧》。我觉得
她虽是中学生，但文学修养比我好，
写的信也充满感情，有文采。对她这
方面我很欣赏。

由于我俩都是上海人，生活习
惯相同，又志趣相投，相处久了愈来
愈情投意合，终于双双坠入情网。两
人沉浸在甜蜜的爱河中，在花前月下
度过许多浪漫时光。

我是一个有承诺、言而有信的
人，一旦认定章含之是我的女友，就
一心一意等她成长。我
决心等她上高中、上大
学，直到大学毕业。一
年又一年春来秋去，整
整等了八个年头。八年
间不论遇到什么诱惑，
我从未见异思迁。倒是
章曾经动摇，闹过分手
的风波。

两地书鱼雁传情
我与章含之相识、

相恋时，正值中华人民
共和国建国初期政治运
动风起云涌的年代。有
志青年都自觉自愿地投
身到革命的大熔炉中锻炼、改造自
己。我与章也不例外，从此我们的交
往从谈情说爱的小资产阶级情调逐渐
转变成革命伴侣似的互相勉励、共同
进步。

那时，我和她积极投身于一浪
接一浪的政治运动中。1950 年抗美
援朝运动开始，我们各自参加学校的
政治运动，见面的时间少了。1951
年我随燕大土改工作队到广西土改一
年。经过一年多土改的教育，我们绝
大部分同学经历了“脱胎换骨”的改
造。我们与家庭划清界限，努力把自
己从资产阶级的少爷、小姐改造成新
中国的知识分子。在土改运动中我立
了功得了奖章，并加入了共青团。那
一年我虽远离北京，但我俩的感情反
而近了，因为我定期收到她的情书。
而来自北京的情书给我极大的精神鼓
舞。每当接到章的情书我立即回复，
白天土改工作繁忙，晚上我常在油灯
下伏案写信。我将自己在土改中点点
滴滴的思想进步和亲身感受，通过书
信传递给章。总之，从 1950 年起到

“文革”前，在婚前婚后我俩一直是

聚少离多，但是我俩共同的革命理想
就像一条纽带把我俩紧紧拴在一起。
不论我俩身在何方，相距多远，感情
不仅没有丝毫冷却，反而更炽热了。

1957 年我和章结婚一个月，我
俩就分别下放劳动。我作为北京大学
（1952 年院系调整，燕大合并入北
大）下放干部工作组的成员，到京西
门头沟斋堂劳动；她随外国语学院到
南苑大红门劳动。一个西一个东，两
人分隔两地整整一年。我俩正当新婚
燕尔，难免依依不舍两地相思。那时
我俩每月返京相聚一次，此外就靠鱼
雁传递相思之苦。1964 年我又到湖
北省荆州市参加“四清”运动半年。
那时只要我与妻子分隔两地，来往信
件不断，除互诉相思之情，也有关于
工作、学习互相鼓励的词句。从相恋
到结婚，直至 1966 年，我俩的两地
书信至少超过百封。章的情书既有对
我的绵绵情意，又有革命的豪言壮
语，读来令我感动，令我振奋。所以
我把她全部的书信珍藏着。曾经幻

想：将来要是出本《两
地书》也挺有意思。当
然，随着遭到家庭变
故，我打消了这个念
头。我想：如果局外人
读过这些信件，读到章
那些思念我的热情澎湃
的词句，定可感受到她
对我的一往情深，定会
慨叹人生无常及人心之
变幻莫测。

门当户对定终身
我和章含之随着

年龄增长和学业进步，
两人的感情又迈进一

步。1952 年我提前一年大学毕业，
被组织上调至中央财经学院任政治课
助教；1953 年被选拔为北京大学由
苏联专家指导的政治经济学研究生。
后因工作需要，学校领导又把我从研
究生班调出来当政治经济学助教，开
始教书生涯。从此以教书为毕生事
业，直至1993年因病退休。

1952 年章在贝满女中加入了
共青团， 1953 年她高中毕业，由
组织上保送到北京外国语学院学
习。那时我俩志同道合，关系愈
来愈亲密。

章带我见过了她的父母章士
钊先生与奚贞夫人。章老详细询
问了我的家庭和受教育情况。我
如实以答：“爸爸解放前是浙江
商业储蓄银行总经理，解放后银
行 收 归 国 有 了 。 我 在 杭 州 出 生 ，
三 岁 到 上 海 ， 五 岁 上 小 学 ， 初
中 、 高 中 都 在 上 海 受 教 育 ……”
两老对我印象很好。他们对我出
身自银行家之家的家庭背
景，以及我本身的人品、
学业均感到满意。

连连 载载
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